



OBITUARIO

Luis Munuera Martínez



Figura 1 Prof. Dr. Luis Munuera Martínez.

El día 5 de Enero de 2011 fallecía en Madrid el Prof. Dr. Luis Munuera Martínez, Catedrático de Cirugía Ortopédica y Traumatología y Jefe de Departamento de la misma disciplina del Hospital La Paz, jubilado desde el año 2005 (figura 1).

Luis Munuera nace en Madrid en 1935. Era hijo de un cirujano ortopédico infantil, Luis Munuera Morosoli, y de una maestra, Teresa Martínez Perier.

Inicia su escolaridad en el Liceo Francés de Madrid en el año 1941, donde el plan docente francés le imprime un carácter racional y eminentemente formativo más que informativo, además de abrirle el camino a las lenguas modernas por llegar a leer, hablar y escribir francés como un idioma materno, e iniciarse en el inglés.

El ejemplo de su padre hizo posiblemente que eligiese la carrera de Medicina como proyecto de futuro, e inicia sus estudios en la Universidad Complutense de Madrid en el año 1952, finalizándolos con un bagaje de once matrículas de honor.

Durante el período de licenciatura permanece en el verano de 1958, mediante una Beca de Intercambio, en

el Allgemeines Krankenhaus Barmbek, lo que le permite ponerse en contacto con la Ortopedia alemana.

Al terminar la Licenciatura, obtiene una beca para la Universidad Menéndez Pelayo de Santander, asistiendo a un curso de Ciencias Biológicas y comienza a familiarizarse con el mundo de la Investigación básica. Entre los años 1959 y 1961 trabaja como Médico Interno por oposición en la cátedra del Prof. Dr. Vara López.

En el año 1962, y por concurso oposición, obtiene plaza de Médico Interno para el Gran Hospital de la Beneficencia General del Estado, en el servicio del Dr. Antonio Hernández Ros.

Durante su período de residencia obtiene una beca del Consejo Británico en el año 1963, desplazándose a Oxford con Josep Trueta. Allí coincide con figuras de la Ortopedia como Sommerville, Scott, Goodfellow, Bullough, ya que todos ellos se encontraban trabajando en el Nuffield Orthopaedic Centre.

En el año 1964 se reincorpora de nuevo al Gran Hospital y comienza a colaborar como Cirujano Ortopédico en el Hospital Infantil San Rafael.

Mediante una beca concedida por la SECOT en el año 1969, se traslada al Hospital For Special Surgery de New York donde se reencuentra con Peter Bullough, iniciando el trabajo de investigación que le llevaría a la producción de su tesis doctoral dirigida por el Prof. Dr. Vara López, tesis que fue leída en 1973.

Su andadura en la SECOT se inicia en el año 1970 donde se incorpora como Bibliotecario, desempeñando diferentes cargos hasta la Presidencia en 1990. Mediante concurso-oposición en el año 1973, accede a la plaza de Jefe de Servicio de la "Residencia Sur", conocida así inicialmente, y actual Hospital "12 de Octubre". En 1979 es nombrado Director del Centro de Rehabilitación y Traumatología del Hospital La Paz.

En 1980, e igualmente mediante concurso-oposición, gana la agregaduría de Cirugía Ortopédica y Traumatología de Badajoz, obteniendo una excedencia forzosa por desempeño de cargo público.

Es nombrado en 1980 Subdirector General de Formación de Personal y en 1981 Director General de Planificación Sanitaria. En 1982 y, previa renuncia al cargo público

que desempeñaba, obtiene mediante concurso-oposición la plaza de Jefe de Departamento del Hospital La Paz, permaneciendo en él hasta su jubilación.

Mediante concurso de traslado obtuvo la plaza de Catedrático de Alcalá de Henares y, posteriormente, en 1986, de la Universidad Autónoma de Madrid.

Fue representante español y fundador de la European Federation of Orthopaedics and Traumatology, miembro del Consejo de Universidades, Presidente de la Comisión Nacional de la Especialidad desde 1990 hasta su fallecimiento, fundador y director del grupo de investigación en Fisiopatología ósea y Biomateriales de La Paz.

El número de tesis doctorales dirigidas, cursos, conferencias, ponencias en Congresos, proyectos de investigación y publicaciones en diferentes revistas, han conformado un currículum difícilmente alcanzable.

Como resumen de su vida profesional, hay que definirlo como un hombre adelantado a su tiempo, recalando los siguientes puntos: el conocimiento de idiomas; la inquietud por la investigación demostrada desde los primeros años de

estudio; la formación en Cirugía General durante dos años y posteriormente la formación propia durante otros cuatro años más, la ampliación de sus conocimientos en el extranjero; la creación de equipos de colaboradores; la pasión por la docencia pre y post graduada; su compromiso social en su incursión en la vida pública y la excelencia asistencial. Todos estos datos de su biografía, hicieron de este hombre un ser que siempre será recordado por todos aquellos que tuvimos el privilegio de trabajar con él, su desarrollo profesional debería servir de guía y estímulo a las generaciones que nos siguen.

A su mujer, Amalia, a sus hijos, Curra, Javier y Luis y a sus nietas Jimena y Carlota, les trasladamos todo nuestro pesar por la pérdida de un ser tan excepcional como Luis Munuera.

C. Resines y Erasun
Hospital Universitario Doce de Octubre, Madrid, España

Correo electrónico: cresines.hdoc@salud.madrid.org